
Thierry Martin - Latin

LE GENITIF

Le génitif se disait genetivus (ou genetivus casus), on trouve aussi la graphie genitivus.

Le génitif est régulièrement employé pour indiquer la relation entre deux noms, il est donc avant 
tout le cas du complément du nom. Il peut également compléter des adjectifs, des verbes, des 
pronoms et des adverbes.

I). Le génitif complément de nom

Le génitif établit entre deux noms différents le même rapport que le fait en français la préposition 
de, il sert à compléter le sens du substantif auquel il se rapporte.
Ex: Fructus arboris Le fruit de l'arbre
           Amor virtutis L'amour de la vertu

1 - Génitif exprimant l'origine:
Marci filius Le fils de Marcus

2 - Génitif exprimant la possession:
Domus Ciceronis La maison de Cicéron

L'idée de possession, d'appartenance est souvent exprimée en latin par le verbe esse, construit avec 
un génitif qui sert d'attribut à la proposition.

Ex: Domus est regis C'est la maison du roi
Consulum est providere reipublicae C'est aux consuls de veiller aux intérêts de l'état

3 - Génitif exprimant la matière:
Acervus frumenti Un tas de blé
Talentum auri Un talent d'or

4 - Génitif exprimant la qualité des personnes: 
Le génitif détermine un substantif, y rajoutant l'idée d'une qualité.

Ex: Vir magnae virtutis  Un homme d'une grande vertu

5 - Génitif exprimant la qualité des choses:
Les déterminations de mesure, de quantité, de poids, de forme, de valeur, marquant la qualité des 
choses s'expriment par le génitif.

Ex: Exsilium decem annorum Un exil de dix ans
Navis inusitatae magnitudinis Un vaisseau d'une grandeur extraordinaire
Nubes ignei coloris Des nuées de la couleur du feu
Fossa duodecim pedum Un fossé de douze pieds

6 - Génitif subjectif et objectif:
Le génitif subjectif dénote la personne qui fait ou produit quelque chose ou qui éprouve un 
sentiment 



Ex: Timores liberorum Les peurs des enfants
Dicta Platonis Les propos de Platon

Le génitif objectif se rapporte à l'objet d'une action ou d'un sentiment

Ex: Metus deorum La crainte des dieux
Amor libertatis L'amour de la liberté

7 - Génitif partitif:  Il désigne le tout dont on prend une partie

Ex: Pars civium Une partie des citoyens

On trouvera aussi ce génitif partitif après des pronoms, adverbes et adjectifs employés comme noms
ou en complément de superlatif

Ex: Quis mortalium? Lequel des mortels?
Satis pecuniae Assez d'argent
Quid (est) novi? Quoi de nouveau?
Primus omnium Le premier de tous
Gens maxima Germanorum La plus grande tribu des Germains
Altissimus collium La plus haute des collines
Ubi terrarum? En quel endroit du monde?

8 - Génitif explicatif:   Le complément développe l'idée contenu dans le nom complété 

Ex: Alimenta carnis Des aliments carnés, consistant en viande

II. Le génitif après les adjectifs (cf. Liste des adjectifs suivis du génitif)

Les adjectifs qualificatifs suivis du génitif sont ceux exprimant:

1 - Le désir ou l'indifférence:

Ex: Avidus gloriae Avide de gloire
Studiosius litterarum Qui s'applique à l'étude des lettres
Cupidus rerum novarum Épris de nouveautés

2 - La sécurité ou l'inquiétude:

Ex: Anxius futuri Inquiet sur l'avenir
Timidus procellae Qui craint la tempête

3 - Le savoir ou l'ignorance:

Ex: Peritus belli Habile à la guerre
Imperitus morum Qui ne connaît pas les usages

4 - La mémoire ou l'oubli:

Ex: Immemor mandati tui Oublieux de ton mandat



5 - La participation et son contraire:

Ex: Solus homo rationis est particeps L'homme seul a la raison en partage

6 - L'abondance ou la disette :

Ex: Plena errorum sunt omnia Le monde est rempli d'erreurs

7 - Rajoutons ici les participes présents exprimant un état     et les adjectifs en -ax:  

Ex: Capax imperii Digne de gouverner
Justi tenax Attaché à la justice
Amans virtutis Ami de la vertu
Impatiens frigoris Incapable de supporter le froid

III. Le génitif complément de verbes :

1 - Les verbes marquant l'oubli, le souvenir:    Les verbes meminisse (se souvenir de), recordari 
(se souvenir de), reminisci (se rappeler), oblivisci (oublier), se construisent avec le génitif

Ex: Memento mei Souviens-toi de moi
Injuriarum obliviscor J'oublie les offenses

2 - Les verbes causatifs, signifiant avertir, faire souvenir: Les verbes monere (faire souvenir), 
admonere (faire souvenir), commonere (faire souvenir), commonefacere (rappeler), certiorem 
facere (informer de)

Ex: Commonefacere aliquem beneficii sui Rappeler à quelqu'un le service rendu
Certiorem feci eum periculi Je l'ai informé du danger

3 - Les verbes signifiant accuser, condamner, absoudre:  Après les verbes tels que accusare 
(accuser), arguere (inculper), coarguere (démontrer la culpabilité), convincere (convaincre), 
insimulare (accuser), damnare (condamner), condemnare (condamner), absolvere (absoudre), le 
nom du délit est au génitif

Ex: Miltiades proditionis est accusatus Miltiade fut accusé de trahison

4 - Les verbes marquant l'estimation:  Les génitifs des adverbes suivants se joignent aux verbes 
signifiant estimer, tenir pour, croire, juger, regarder comme. Ce sont : magni, permagni, maximi 
(beaucoup), pluris (plus), plurimi (le plus), parvi (peu), minoris (moins), minimi (très peu), quanti 
(combien), tanti (tant), tantidem (autant), tanti...quanti (autant...que)

Ces génitifs pris adverbialement se joignent donc à l'actif et au passif des verbes aestimare 
(apprécier), pendere, facere (apprécier), ducere, putare (estimer), habere (estimer)

Ex: Magni hunc librum putas Tu estimes beaucoup ce livre
Habere aliquid magni Faire grand cas de quelque chose

5 - Les verbes marquant le prix et la valeur:   Maximi, pluris, minori, tanti, tantidem et quantis 
servent d'attribut au verbe esse (valoir), stare et constare (coûter).
Ces six génitifs se construisent également avec les verbes emere (acheter), vendere (vendre), venire 



(être mis en vente)
Vendo meum frumentum non pluris quam ceteris  Je ne vends pas mon blé plus cher que les autres

6 - Les verbes impersonnels exprimant la pitié, la honte, le repentir:  Après les verbes tels que :
pudet (avoir honte), paenitet (se repentir), miseret (avoir pitié), taedet (être dégoûté) et piget (être 
ennuyé), on met au génitif la cause du sentiment et à l'accusatif la personne éprouvant ce sentiment

Ex: Pudet me tui J'ai honte de toi
Me paenitet hujus facti Je me repens de cet acte

7 - Le verbe indigere (  avoir besoin de  ) préfère le génitif  

Ex: Indigere pecuniae, consilii Avoir besoin d'argent, de conseil

8 - Le verbe interest (  il importe à, il est de l'intérêt de  )    Le nom de personne complément est au 
génitif, le nom de chose complément est à l'accusatif.

Ex: Interest patris Il importe au père
Interest ejus Il lui importe

IV. Certaines prépositions demandent le génitif.

Causa (à cause de, pour, dans l'intérêt de)
Gratia (à cause de, pour l'amour de)
Loco (à la place de, en guise de)
Vicem (à la façon de)
Instar (sur le modèle de)

Ex: Libertatis gratia Pour l'amour de la liberté
Morbi causa Pour cause de maladie
Equus instar montis Un cheval grand comme une montagne

V. L'infinitif complément de nom.

En français, le complément de nom peut être un infinitif. En latin, cet infinitif s'exprimera par le 
génitif du gérondif.

Ex: Tempus est discendi C'est le moment d'étudier


